
 
 

 
 

FACULTAD DE ARQUITECTURA 

GUÍA CLAUSTRO  CLAUSTROS DE FACULTAD 

Fecha 2021 13 10 Hora 
inicio  9:21A.M. Hora fin 11:50 A.M. 

Lugar GOOGLE MEET (https://meet.google.com/dok-pwex-jzz?pli=1&authuser=0) 

 
 
ASISTENTES:  
Juan Luis Mesa, Alejandro Castaño, Edna Yuliet Sierra, Veronique Mondejar, Luis 
Fernando Escobar, Ana Claudia Múnera, Juan Guillermo Caicedo, Fernando Escobar,  
Paula M. Restrepo, Nadia X. Moreno, Hermelinda Mosquera, Natalia Echeverri. 
 
AUSENTES: Natalia Restrepo R. 
 
LECTURA DEL ORDEN DEL DÌA: 
 

1. Instalación  
2. Designación del moderador 
3. Designación de delegados 
4. Objeto del claustro 
5. Discusión - Presentación de documentos de trabajo 
6. Cierre 

 
DESARROLLO 
 

1. Instalación  
2. Designación de moderador:  

Continúa moderando la profesora Ana Claudia Múnera. 
 
 

3. Designación de dos delegados 
Por consenso se escoge como delegados a los docentes: Luis Fernando Escobar y 
Veronique Mondejar, relatoras Edna Yuliet Sierra y Natalia Echeverri A. 

 
4. Objeto del claustro 

Construcción del Plan Estratégico Institucional (PLEi) con horizonte al 2034 y del Plan 
Global de Desarrollo 2020 – 2034  
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5. Discusión, Presentación de documentos de trabajo 
Se inicia la reunión con un resumen de lo tratado la sesión del día anterior para 
contextualizar a las profesoras que no habían podido asistir por parte de la moderadora.  
Se lee de manera ágil el diagnostico actual de la Escuela que se realizó la sesión 
pasada. 
 
Y a continuación se retoman la pregunta 5  para proponer acciones al 2024 y 2034.   
Se lee de nuevo la pregunta 5. Desde hace varios años se ha señalado la inconveniencia 
institucional de seguir diversificando la oferta de programas curriculares de posgrado 
por la dispersión académica y las deseconomías de escala que generan. ¿Cuáles 
deberían ser los criterios académicos para generar nuevas sinergias, simplificar la oferta 
y fomentar la interdisciplina y la cooperación entre académicos para estructurar de una 
manera diferente los campos del conocimiento? Y lo que se había propuesta en la 
sesión pasada. (ver cuadro herramienta) 

Se plantea que si se quiere tener trans-diciplinaridad o  interdisciplinaridad, y generar 
sinergias, debe haber 2 elementos básicos: 1. Un reconocimiento epistemológico de las 
artes dentro de la facultad, estar a la par a las ciencias, a las humanidades, etc. Tener 
una aceptación y valoración de las artes, porque hay dificultades para entender estas 
epistemologías, y por lo tanto hay una condición de desigualdad. 2. La experiencia del 
peama, debería proponerse al interior de la facultad con núcleos comunes de pregrado 
o de maestría.   

Se propone un compromiso desde la Escuela y la Universidad para involucrarse con 
las prácticas de docencia y la planeación, para que esto suceda. Reforzar unas 
directrices o bien en los ciclos formativos interdisciplinares y construir asignaturas o 
núcleos transversales para los programas y líneas de investigación.  

Por otro lado, se retoma una discusión del día pasado, con la relación obligada del 
programa de Artes que tiene con Bogotá, tanto del pregrado y maestría, y que tienen 
muchas diferencias, bien sea por los créditos u otras concepciones en cuanto a que 
tienen otros tipos de preguntas. Y por lo se propone una reforma académico-
administrativa que no sólo garantice autonomía de procesos administrativos y 
académicos para el programa de Artes de la sede Medellín frente al de la sede 
Bogotá, también que de alcance al principio de la descentralización invocado en la 
Constitución de 1991: unidad universitaria, pero descentralizada y con autonomía de 
sus entidades territoriales.                                                                                                                               
Así mismo se propone una colaboración mas directa y una comunicación mas fluida 
entre las dos sedes. Se entiende que somos programas distintos pero no es 
conveniente estar en esta distancia y tratar de equiparnos en done la colaboración sea 
una opción o una posibilidad.  

Por ultimo sobre esta pregunta se plantea que en la Escuela de Artes sólo se tiene un 
programa de posgrado y no se detecta un problema de exceso de especificidad de 
programas de posgrado, sino de transversalidad, se propone pensar en  programas de 
posgrado comunes, pues el doctorado de facultad que existe en el momento es de 
arquitectura y de hábitat, lo que muestra nuevamente que el programa de arte queda 
desplazado. 
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Sobre la pregunta 4: Desde varios sectores de UNAL se reclama una política de cierre 
de brechas entre sedes y entre facultades e institutos. ¿Qué medidas específicas 
proponen para avanzar en ese propósito? Señale al menos cinco propuestas, 
igualmente se retoma lo dicho de la sesión pasada de insistir en que la Facultad de 
Arquitectura debe llamarte Facultad de Arquitectura y Artes para no estar en 
desequilibrios entre las disciplinas. Es decir incluir la Escuela como Facultad.  

Se enuncian algunas propuestas: 

Propuesta 1: transformar la actual facultad de Arquitectura de la sede Medellín en 
Facultad de Artes y Arquitectura al 2024. 
 
Propuesta 2: El reconocimiento del campo de conocimiento que representan las artes 
plásticas y visuales, pasa no solamente por la revisión de criterios y lineamientos en 
HERMES (y su diálogo con Scienti-Minciencias), a propósito de los modos producción 
de pensamiento y nuevo conocimiento desde las artes, sino también a través de una 
reestructuración orgánica de la Facultad y la sede, incluso.  

Propuesta 3. Reforma académico administrativa que permita mayor autonomía. 

Propuesta 4. Fortalecer y expandir la experiencia de los   PEAMA entre sedes.  

Propuesta 5. Generar y fortalecer programas de pre y posgrado gracias a la metodología 
remota. 

Continuando con el tema de sedes con los programas de artes entre Bogotá y 
Medellín, se ha confundido nivel nacional con sede Bogotá. Se necesita un sistema de 
gestión académica y administrativa totalmente distinta. No es un problema solo del 
programa de artes y ante esto se propone una reforma académico administrativa que 
permita mayor autonomía. 

En referencia a la pregunta 11, “Existe una tendencia preocupante de disminución de 
los aspirantes a programas de doctorado y maestría. Los líderes de estos programas 
argumentan que es un fenómeno mundial. Nosotros, por el contrario, pensamos que 
una universidad en la cual la sociedad invierte una inmensa cantidad de recursos y que 
concentra los mejores académicos (1.772 doctores) no puede darse el lujo de aceptar 
que no hay nada que hacer al respecto, manteniéndonos en una zona de confort porque 
aún hoy en día recibimos uno de cada cinco aspirantes. ¿Qué acciones debería 
emprender la universidad para mantener su atractivo en estos niveles? ¿Qué ajustes 
deberían emprenderse para armonizar oferta con las necesidades de los estudiantes? 
¿Cómo hacer atractiva la oferta que tenemos en temas relacionados con ciencias 
agrarias, por ejemplo?”                                                                                                                        

Se sugiere que la Escuela de Artes no cuenta con un programa de doctorado específico. 
Hay un programa de la Facultad de Arquitectura que, de manera más bien periférica, 
incluye asuntos de cultura y artes. Justamente, debemos participar de manera activa en 
la consolidación de un programa de doctorado suficientemente abarcador y transversal 
a las Escuelas de una futura Facultad de Artes y Arquitectura. 
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Y ante la pregunta 14, Se está configurando un acuerdo mundial en el sentido de que la 
pandemia genero procesos de cambio irreversibles y que por tanto es iluso pensar en 
volver a la “normalidad” previa. ¿Qué cambios consideran Ustedes que llegaron para 
quedarse? ¿Estamos preparados ya para una vida académica híbrida? ¿Y si no es así, 
qué pasos debemos dar para poder asumir con efectividad la nueva realidad? 

Se menciona que la virtualidad ha llegado para quedarse, porque hay una oferta 
espacial que es muy interesante con estudiantes que se pueden graduar o tener su 
currículo virtual, lo que es una novedad para los estudiantes. Aunque en términos de 
hibridación es muy difícil de manejar, o es virtual el curso o es presencial por la falta 
de infraestructura.   

Esta experiencia ha sido un proceso relevante, importante que abrió nuevas 
posibilidades y que se tendría  que reforzar por la cantidad de experiencias que se han 
ofrecido y generado.  Además otro punto, es en  términos de economía, lo que ha 
contribuido a los programas con los invitados y ahorros por las sesiones remotas. 

Si es importante reforzar  donde sea pertinente y donde funcionan estos cursos 
remotos, pues esto implica una económica además del tiempo y disponibilidad de los 
profesores.  Además que los procesos de enseñanza-aprendizaje permiten a través de 
las TIC nuevas posibilidades para ciertos contenidos que se deben implementar, 
apoyar y reforzar y por lo tanto se propone pensar en promover un diplomado virtual 
en Artes de la Escuela. 
 
Se expresa que la universidad ahora esta en cualquier parte no solo en la pantalla, 
sino que esta en diversos lugares, y hasta países, un potencial que se abre, porque la 
universidad, se expande. Por otro parte, valdría la pena revisar estar por fuera del 
campus que significa? Lo que hace que la prespecialidad se resignifique 
completamente. Porque esta prespecialidad no va a ser la misma de hace un año y 
medio.  

Igualmente se piensa que la universidad no está preparada para recibir de manera 
presencial con los cuidados adecuados para profesores y estudiantes. Aun hay 
riesgos, pues el virus también vino para quedarse. La universidad no puede pensar 
que lo que pasa es externo a ella. 

Por otro lado, se plantea que se debe reflexionar sobre el proceso académico que 
hemos hecho frente a los nuevos retos, que estamos haciendo y que hicimos. 

Se reflexiona que la virtualidad es una cualidad que siempre nos ha acompañado a 
quienes trabajamos en asuntos de los lenguajes (escritos, visuales, plásticos), y se 
trata, palabras más palabras menos, en la actualización del sentido/significado. Y esto, 
sería bueno que no lo confundamos con una necesidad de trabajo "remoto".  

La(s directivas de la) Universidad hablan en abstracto y deja las soluciones, riesgos y 
problemas más concretos en manos de quienes menos recursos y dotaciones 
adecuadas mínimas, tienen para hacer sus trabajos.  

No hay capacidad y formación tecnológica en los espacios de trabajo ni en las oficinas 
de los profesores. 
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Las y los profesores, los estudiantes quedaron atrapados en la precarización 
resultante de la economía familiar que en términos concretos no les puede garantizar 
como antes, unos recursos para vivir de nuevo en Medellín, y una transformación 
extraña de su vida social. 

Existe pasividad de la misma (universidad) frente al avance que otros actores del 
sector educativo (colegios, universidades privadas) han tenido en la materia. 

Los protocolos administrativos obstaculizan los procesos y ralentizan todo. Y ante 
estas observaciones se propone  un protocolo sensato entre directivas, estudiantes y 
profesores para las actividades híbridas. Un catálogo de didácticas y metodologías de 
la enseñanza en artes que alimenten los procesos de enseñanza aprendizaje. Un 
catálogo de didácticas y metodologías aplicadas en estos casi 2 años, en las tareas de 
enseñanza y aprendizaje en el campo de las artes plásticas y visuales. Dotaciones 
mínima de infraestructura física y sanitaria para la calidad de trabajo de los profesores 
(por ejemplo baños privados) mejorar la salubridad.                                                           
Que exista la universidad del año 2000 no la del siglo pasado. 

Y para el 34 se sueña con una infraestructura de conectividad a la red operativa, un 
organigrama administrativo, ágil un edificio convivial con los baños y comodidades 
conformes a las normas sanitarias vigentes para que se pueda cumplir con la misión 
educativa y critica del espíritu universal del alma máter. 

Por ultimo se menciona que de ninguna manera la denominada "nueva normalidad", 
puede entenderse como un retorno al pasado. Por el contrario es un cambio del 
presente y su proyección al futuro.  
La Universidad Nacional debe ser un actor decisivo en las reflexiones y tomas de 
decisiones referente a las inevitables transformaciones de la educación en el proceso 
de adaptación de pandemia. 
Se percibe pasividad de la misma frente al avance que otros actores del sector 
educativo (colegios, universidades privadas) han tenido en la materia. 
  
 

6. Cierre: El grupo de profesores considera que ya se trataron los temas mas 
importantes y de nuevo se agradece por la participación.  
 

Se termina la sesión a las 11:50am. 
 
Relatora 1 Edna Yuliet Sierra 
Relatora 2 Natalia Echeverri A 
 
 
Veronique Mondejar                                    Luis Fernando Escobar    
Delegada 1     Delegado  2    


